

Políticas públicas y desarrollo económico en la Provincia de San Martín

Public policies and economic development in the Province of San Martín

Políticas públicas e desenvolvimento econômico na Província de San Martín

Belmira Hidalgo Sánchez

belhidalgosanchez@gmail.com

Universidad Cesar Vallejo - Perú

<https://orcid.org/0000-0001-7429-5356>

Nieves del Pilar Pizzán-Tomanguillo

nievesdelpilarpizzan1993@gmail.com

CNL ASESORES – Perú

<https://orcid.org/0000-0001-9933-8738>

Carlos Daniel Rosales Bardalez

bardalez.daniel@gmail.com

Universidad Peruana Unión – Perú

<https://orcid.org/0000-0002-2311-1577>

José Alfredo Reátegui Salas

jars.reateguisalas@gmail.com

CNL ASESORES - Perú

<https://orcid.org/0000-0001-6255-1201>

Sandra Lucero Pizzán-Tomanguillo

lu19930823@gmail.com

CNL ASESORES – Perú

<https://orcid.org/0000-0001-5124-9154>

RESUMEN

La investigación propuso como objetivo determinar la relación entre las políticas públicas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín, 2021. Respecto al marco metodológico, la investigación fue de tipo básica de diseño no experimental de corte transversal a nivel descriptivo-correlacional, la población y muestra estuvo constituida por 100 y 80 colaboradores respectivamente, el tipo de muestreo empleado fue probabilístico aleatorio simple, la técnica e instrumento empleado fue la encuesta y cuestionario de forma respectiva. Resultados: La situación actual de las políticas públicas es regular según el 80% de los colaboradores administrativos, mientras que el nivel de desarrollo económico en la Provincia de San Martín, 2021, es medio según el 85% de estos. Conclusión: La relación es significativa y directa entre las políticas públicas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín, 2021, porque el valor de Sig. (bilateral) fue (p-valor=0.001) y el coeficiente de correlación fue ($\rho=0.388$).

Palabras clave: Bienestar social, desarrollo económico, políticas públicas.

ABSTRACT

The research was proposed as an objective to determine the relationship between public policies and economic development in the Province of San Martín, 2021. Regarding the methodological framework, the research was of a basic type of non-experimental design of cross-sectional descriptive-correlational level, the The population and sample consisted of 100 and 80 collaborators respectively, the type of sampling used was simple random probabilistic, the technique and instrument used was the survey and questionnaire respectively. Results: The current situation of public policies is regular according to 80% of administrative collaborators, while the level of economic development in the Province of San Martín, 2021, is average according to 85% of them. Conclusion: Conclusion: The relationship is significant and direct between public policies and

economic development in the Province of San Martín, 2021, because the value of Sig. (Bilateral) was (p-value = 0.001) and the correlation coefficient was ($\rho = 0.388$).

Keywords: Social welfare, economic development, public policies

RESUMO

A pesquisa se propôs como objetivo determinar a relação entre as políticas públicas e o desenvolvimento econômico na Província de San Martín, 2021. Quanto ao marco metodológico, a pesquisa foi do tipo básico de desenho transversal não experimental no âmbito descritivo-correlacional nível, a população e a amostra foram compostas por 100 e 80 colaboradores respectivamente, o tipo de amostragem utilizado foi probabilístico aleatório simples, a técnica e instrumento utilizados foi o inquérito e questionário respectivamente. Resultados: A situação atual das políticas públicas é regular para 80% dos colaboradores administrativos, enquanto o nível de desenvolvimento econômico da Província de San Martín, 2021, é médio para 85% deles. Conclusão: A relação é significativa e direta entre políticas públicas e desenvolvimento econômico na Província de San Martín, 2021, pois o valor de Sig. (bilateral) foi (p-valor=0,001) e o coeficiente de correlação foi ($\rho=0,388$)

Palavras-chave: Bem-estar social, desenvolvimento econômico, políticas públicas

1. INTRODUCCIÓN

En la actualidad, el crecimiento económico de un país depende a grandes rasgos de la gestión de un gobierno y de la eficiencia de las políticas públicas que manejen, dado que las mismas involucran tres funciones que se encuentran intrínsecamente relacionadas las cuales son la asignación de los recursos públicos, la distribución y recaudación de los ingresos y la estabilización de la economía, cabe señalar que a nivel mundial los estados gubernamentales han tenido que implementar nuevas políticas públicas con la finalidad de hacer frente a los acontecimientos provocados por la pandemia de la covid-19. Pues, es importante puntualizar que la pandemia no solo ha provocado falencias en los sistemas sanitarios, la recaudación tributaria o el gasto público, sino que también ha generado ciertos estragos en la economía de muchos países provocando de este modo el declive del desarrollo económico social, lo que por efecto ha perjudicado el bienestar económico y social de la población (Podestá, 2020).

En América Latina, antes de la pandemia existían países que presentaban dos niveles de fragilidad en lo concerniente a las políticas públicas, identificando entre los más destacados a Colombia y Perú por ser considerados como los países que presentan menor vulnerabilidad debido a que cuentan con condiciones macroeconómicas fuertes, pero con condiciones precarias y débiles en lo que respecta a las condiciones sanitarias y domésticas. En cambio, Bolivia, Ecuador y Venezuela son países que presentan índices elevados de vulnerabilidad tanto sanitaria y doméstica como también en lo concerniente a sus condiciones macroeconómicas, quedando de esta manera confirmado que el factor predominante que genera un impacto negativo en el desarrollo económico de un país recae en la eficiencia de las políticas públicas de cada uno de los gobiernos públicos. (Díaz et al., 2020).

Desde un contexto nacional, según el informe presentado por el Instituto Nacional de Estadística e Informática (2020), en las últimas siete décadas la economía peruana ha presentado un crecimiento del promedio anual del 3,8. No obstante, es importante hacer énfasis que durante el periodo 2019 el PBI referente a la actividad económica peruana ha presentado un crecimiento del 2,2% debido al incremento de las fluctuaciones de las principales actividades económicas, lo cual en términos corrientes dicho índice se ha incrementado, el cual representó que en un contexto nacional el gobierno peruano ha contado con políticas públicas que parecían eficientes.

Sin embargo, en lo concerniente a los gobiernos provinciales, la realidad con respecto al desarrollo económico es otra, por cuanto se ha evidenciado que en su mayoría las provincias tienden a presentar ciertas falencias vinculadas a las políticas públicas debido a que la mismas no son evaluadas

de manera constante provocando de este modo falta de transparencia en recaudación, administración y distribución de los fondos públicos, situación que se agravó con los acontecimientos suscitados por la pandemia del covid-19, pues la falta de suficientes recursos económicos ha perjudicado significativamente a la población de un determinado territorio por la carencia de un adecuado bienestar tanto económico como social (Meza et al., 2020).

En coherencia a lo anterior, nace la necesidad de desarrollar la presente investigación, en vista que la Provincia de San Martín presenta un conjunto de problemas que afectan al desarrollo económico de la localidad provocada por la inadecuada ejecución de las políticas públicas, es decir, la formalización del sector comercio se hace más difícil, pues se conoce que muchos comerciantes no muestran interés propio o voluntario por querer formalizar, siendo una de las principales razones de que las autoridades o funcionarios responsables no brindan alternativas de solución que favorezca a ambas partes; asimismo, en cuanto a los mercados de abastos, se hace énfasis que la problemática se centra en la falta de mejoramiento continuo en lo concerniente a la infraestructura y administración de los mismos por la carencia de recursos públicos que permitan dicha mejora, evidenciado de esa manera insuficiente intervención en la participación ciudadana.

Por consiguiente, se conoce por fuentes fidedignas que dichas falencias fueron generadas debido a que no existe un trabajo articulado de las instituciones, si bien es cierto las políticas públicas se han establecido específicamente para cada sector a nivel nacional, pero en los gobiernos locales muchas veces los servidores públicos suelen actuar por cuenta propia, sin tener en consideración que una mala gestión a causa de la existencia de deficientes políticas públicas repercute de manera negativa específicamente en el desarrollo económico de la Provincia de San Martín, sumado a ello, el gobierno local no distribuye apropiadamente los recursos públicos y no realiza seguimiento oportuno de las políticas públicas a fin de que toda acción contribuya en el desarrollo económico de la localidad.

En el marco de las deficiencias presentadas se formuló como problema: ¿Cuál es la relación entre las políticas públicas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín, 2021? Los problemas específicos son: ¿Cuál es la situación actual de las políticas públicas en la Provincia de San Martín, 2021?, ¿Cuál es el nivel del desarrollo económico en la Provincia de San Martín, 2021?, ¿Cuál es la relación entre las dimensiones de las políticas públicas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín, 2021?

De acuerdo, a las necesidades del estudio, se planteó como objetivo general: Determinar la relación entre las políticas públicas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín, 2021. Los objetivos específicos son: Identificar la situación actual de las políticas públicas en la Provincia de San Martín, 2021. Conocer el nivel del desarrollo económico en la Provincia de San Martín, 2021. Determinar la relación entre las dimensiones de las políticas públicas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín, 2021.

El estudio se justifica desde un alcance social, en vista que surge la necesidad de establecer parámetros de evaluación que puedan ser aplicados en los demás contextos institucionales, siendo así, el estudio comprende un elemento importante ya que aborda también aspectos actuales como elementos de divergencia entre los datos, decisiones sustentadas en un proceso de diagnóstico y análisis de factibilidad, donde el desarrollo a nivel económico y financiero han tenido un declive considerable. Desde la perspectiva de valor teórica las variables de estudio son evaluados de manera constante, por cuanto representan un componente esencial en las organizaciones, en ese sentido el abordaje teórico con respectivos autores converge en conocer sus componentes que serán descritos con posterioridad.

En tanto, desde una implicancia práctica, en el estudio se busca dar solución a problemas actuales que hacen suponer un desafío constante a los funcionarios públicos, de este modo desarrollar las capacidades adquiridas para la presentación de manera consistente de estrategias, al igual que el

desarrollo de un buen diagnóstico situacional. Finalmente, desde una connotación de utilidad metodológica, el desarrollo del diseño, tipo, al igual que las técnicas e instrumentos podrán ser aplicados a otros estudios donde la realidad está presente, o caso contrario donde se pretenda hacer un diagnóstico de manera sensata, además de que los resultados contribuirán en gran medida el componente bibliométrico de las variables analizadas.

La hipótesis general que da respuesta al problema es: La relación es significativa y directa entre las políticas públicas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín, 2021. Las hipótesis específicas son: La situación actual de las políticas públicas en la Provincia de San Martín, 2021, es buena. El nivel de desarrollo económico en la Provincia de San Martín, 2021, es alto. La relación es significativa y directa entre las dimensiones de las políticas públicas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín, 2021.

El estudio presenta dos apartados relevantes, donde se evidencia el fundamento teórico, en la que se muestra las investigaciones relacionadas a las variables en estudio (políticas públicas y desarrollo económico), como también la base teórica y dimensiones. De manera continua, la tercera sección muestra los procedimientos metodológicos, donde se describe la metodología utilizada, las técnicas e instrumentos aplicados en la investigación, en el apartado cuatro, se desarrollan los resultados y discusiones, se presenta los resultados en forma narrativa y gráfica de acuerdo a los objetivos planteados, se realiza un análisis crítico sobre las mismas, para posteriormente comparar los mismos con otros estudios similares, sigue las conclusiones, se presenta en forma resumida la respuesta al objetivo del estudio, como se logró a lo que se llegó, también mostrar las limitaciones y sugerir futuras investigaciones, por último se muestra las referencias utilizadas en el desarrollo del artículo.

2. FUNDAMENTO TEÓRICO

2.1 Antecedentes

Para brindar mayor sustento al estudio se presentaron diferentes trabajos de investigación que fueron realizados por diferentes investigadores en relación con las variables estudiadas, tal como se detalla a continuación:

Según, Valencia-Perafán et al. (2020), los balances económicos se encuentran en situaciones preocupantes, debido a la existencia de brechas extremas y colosales de pobreza por el escaso crecimiento económico, provocando que la población no cuente con un bienestar económico y social, pues los gobiernos no contaban con adecuadas políticas en la administración de los fondos públicos, lo cual ha influido de manera negativa en el crecimiento económico territorial. En ese sentido, el estudio brinda un gran aporte a la presente investigación por cuanto permite corroborar que el índice de crecimiento económico de un país dependerá en su mayor parte de la eficiencia de sus políticas, de aquellas vinculadas a la administración de los fondos públicos.

Así también, Mendoza & Zambrano (2019) señalaron que la relación que existe entre las variables de estudio es significativa y positiva, dado que se alcanzó un valor $p=0.000$, el mismo que fue confirmado por un valor $Rho=0.816$, confirmándose de este modo que el grado de correlación es positiva alta, lo cual indica que a mayor eficiencia que exista en las políticas públicas de la entidad mayor será el índice de crecimiento económico sostenible, permitiendo de esta manera mejorar la economía de la sociedad. En efecto, el presente artículo es de gran contribución para la investigación por cuanto nos revela el grado de asociatividad o relación que existe entre las políticas públicas y el desarrollo económico sostenible de un país.

Además, Ramos et al. (2017), sostiene que las políticas públicas influyen de manera significativa en la reducción de la pobreza y la mejora del bienestar social, debido a que se evidenció

una relación positiva y alta, pues tras el cálculo del coeficiente de correlación se alcanzó un valor $p=0.000$ y un valor $\rho=0.749$ lo que confirma que la efectividad y eficiencia de las políticas públicas presenta una tendencia positiva en la reducción de la pobreza. En ese sentido, se prevé que el artículo será de gran aportación a la investigación por cuanto presenta cierta similitud con las variables.

De igual manera, Lobelle (2017), infiere que para alcanzar índices positivos de crecimiento económico es importante que las organizaciones cuenten con políticas públicas y que las mismas sean evaluadas con la finalidad de lograr la mayor eficiencia con respecto a la administración de los fondos públicos, garantizando de esta manera el mejoramiento del bienestar social. En ese sentido, el presente artículo confirma que dentro de una gestión es importante que las políticas públicas sean evaluadas con total transparencia a fin de garantizar el crecimiento económico y con ello la mejora del bienestar económico y social.

Por consiguiente, Gutiérrez et al. (2017), que la eficiencia de las políticas públicas depende del cumplimiento de los procesos, iniciando con el proceso de formulación, en la cual cada entidad debe analizar la situación de su gestión y relacionarlo con las necesidades de su comunidad, logrando con ello formular y establecer políticas públicas adecuadas que contribuyan en el desarrollo económico, seguidamente se realiza la implementación que consisten en la determinación y normatividad de las políticas públicas que deberán ser cumplidas para el alcance de una eficiente gestión, de igual manera es efectuar la recurrente evaluación, el cual evitará la existencia de posibles falencias que puedan repercutir en el desarrollo económico.

Así también, Saldaña et al. (2020), señala que las políticas públicas y la planificación estratégica influyen en el desarrollo económico por cuanto se evidenció que el nivel de significancia alcanzó un valor $p=0.001$ y un valor $\rho=0.684$, lo cual indica que existe una correlación positiva moderada, mientras más eficiente sean las políticas públicas y la gestión estratégica de los gobiernos, el índice de desarrollo económico será alto, garantizando de esta manera la mejora del bienestar social y económica.

Del mismo modo, Ruiton et al. (2018), indica que entre los años 2001-2015, el índice de crecimiento económico en el Perú reflejaban un incremento del 1% en lo que respecta a la inversión pública de infraestructura en riego, con un incremento del 0.21 en el PBI, a través del cálculo chi cuadrado se evidencia que existe una correlación significativa y positiva, por cuanto se el nivel de significancia bilateral asintótica presentó un valor igual a (0.000), y un valor ($X^2=15,557$), lo cual indica que el crecimiento económico de un determinado territorio depende mucho de la gestión pública y de la eficiencia de sus políticas.

Por su parte Huamani (2018), sostiene que existe relación significativa y positiva entre la gestión pública y el desarrollo económico, por cuanto se ha constatado un nivel de significancia cuyo p -valor=0.000, el mismo que fue corroborado por el coeficiente de correlación de Pearson que alcanzó un valor $r=0.761$, lo cual indica una correlación positiva alta. En efecto, el presente artículo contribuirá en la investigación por cuanto guarda cierta semejanza en cuanto al propósito y los resultados que se puedan alcanzar.

Sin embargo, Rubio (2019), manifiesta que las políticas gubernamentales no influyen de manera significativa en el desarrollo económico financiero, por cuanto se evidenció un nivel de significancia cuyo p -valor=0.087, asimismo el coeficiente de correlación Rho de Spearman alcanzado presentó un valor ($\rho=-0.102$), situación que fue generada debido a la falta de eficiencia de las políticas gubernamentales lo cual ha repercutido de manera negativa en el desarrollo económico de las mypes.

Para finalizar, Pachao (2018), refiere que existe relación significativa y directa entre las políticas públicas y el comportamiento macroeconómico por cuanto la prueba de correlación reveló un nivel de significancia cuyo p -valor=0.000, con una correlación significativa cuyo valor $\rho=0.753$

(correlación positiva alta con significancia negativa), donde las falencias por la ineficiencia de las políticas han generado que comportamientos de fluctuaciones negativa en el contexto macroeconómico.

2.2 Políticas Públicas

Ortegón (2020) indica que es un factor básico de la política y las decisiones del estado, puede ser analizada como la forma de establecer o bloquear políticas sobre determinados temas o de la influencia sobre ellas, constituyéndose fundamentalmente del trabajo del gobierno. Asimismo, Franco & Roldán (2019) sostienen que las políticas del estado se sitúan en un espacio destacado en la compleja articulación entre el gobierno y la sociedad civil, propuestas con la intención de crear impacto en la sociedad. Por su lado, Levine et al. (2018) expresan que son el grupo de propósitos y actividades que se realizan en un gobierno para plantear soluciones a las falencias que los pobladores y el estado consideran como prioridad. Además, Astete y Vaccari (2017) refieren que son las actividades que ejecuta el estado como una acción con el fin de dar respuestas a los requerimientos de la población.

Conforme a la evaluación de las políticas públicas, Ortegón (2020) da a conocer la asignación de los recursos públicos; es el procedimiento que consiste en la distribución de los recursos disponibles que tiene el estado en un momento establecido, en algunas ocasiones las decisiones tomadas suelen ser erróneas que podrían ocasionar consecuencias lamentables para la población. Tiene como indicadores a la programación de recursos, donde el gobierno local planifica las actividades que serán realizadas con el presupuesto que recibe cada año. Luego, está la asignación de recursos, por cuanto el Ministerio de Economía y Finanzas asigna un presupuesto anual para cada gobierno en base a sus metas programadas, por ello, el gobierno tiene la obligación de cumplirlas eficientemente.

Asimismo, Ortegón (2020) establece como segunda dimensión a la distribución de ingresos; muestra la forma en la que el gobierno distribuye los ingresos provenientes de las diversas contribuciones de la población y estos se reparten de modo que beneficien a toda la ciudadanía, cuenta con los siguientes indicadores: Necesidades básicas de la población; entre las necesidades básicas se encuentran la subsistencia que involucra la salud y alimentación, seguidamente está la protección que involucra la seguridad y vivienda, por último se encuentra el servicio de agua, luz y desagüe. Obras públicas, son construcciones, remodelaciones y mejoramiento de bienes inmuebles que se efectúan en la localidad para una adecuada infraestructura y dinamizar las actividades económicas.

Como última dimensión, Ortegón (2020) menciona al seguimiento de las políticas, debido a que genera un reporte que logre que los evaluadores puedan tomar decisiones a tiempo y debe ser considerado en el proceso de planificación. Tiene como indicadores: Registro de información; es indispensable que el gobierno cuente con un sistema para asentar la información recolectada a fin de que las políticas cumplan con las exigencias de los ciudadanos. Rutinas de seguimiento; por cuanto tiene como propósito determinar el cumplimiento de metas para poder identificar si todo marcha bien o hay que hacer algún ajuste oportuno. Reporte de incidencias; tiene como intención generar un reporte que permita a los evaluadores estudiar la situación y tomar decisiones a tiempo para la implementación de políticas. Por último, según Ramos-Torres, Vieira y Jacobovski (2021), es necesario que las administraciones públicas cuenten con un adecuado sistema de monitoreo y evaluación de políticas y programas públicos para verificar que los recursos sean usados eficientemente aumentando el control de la ciudadanía para que los problemas públicos sean efectivamente atendidos por la gestión pública

2.3 Desarrollo económico

En cuanto al desarrollo económico, Montero (2021) indica que es la facultad que tiene un gobierno para generar riqueza, asimismo, se vincula con la capacidad productiva de una nación y al bienestar de los individuos que habitan en él. Asimismo, Andrade et al. (2017) expresa que es la capacidad que tiene un país para generar recursos, asociando el sustento y la expansión económica de

modo que garantice el bienestar de la población y mantenga la prosperidad de un país. Por su lado, Marquez-Ramos & Mourelle (2018) indican que el desarrollo mejora la calidad y nivel de vida, que se establece como el avance de la riqueza económica de un estado. También, Hanushek & Woessmann (2020) expresan que es un procedimiento de crecimiento y cambio estructural de la economía de una ciudad, localidad, región en la que se desarrollan actividades que garantizan el incremento de la riqueza.

En cuanto al marco legal, la Presidencia de la República (2003) estableció la Ley Marco de Promoción de la Inversión Descentralizadas – LEY N° 28059, el cual tiene como propósito promover la inversión de forma descentralizada como instrumento para el logro del desarrollo integral y sostenible de cada departamento en alianza con el gobierno regional y local. Asimismo, se encuentra la Presidencia de la República (2008) que estableció la Ley del Sistema Nacional de Inversión Pública N° 27293 que tiene como propósito general optimizar los recursos enfocados a la inversión por medio del establecimiento de principios, procedimientos, metodologías y normas asociadas a las diversas etapas de los proyectos de inversión.

Para evaluar el desarrollo económico, Montero (2021) determina como uno de los elementos al sector económico, que es la división económica de un gobierno o territorio que abarca los diversos sectores, pues una eficiente economía es capaz de generar mayor empleo e ingresos en los ciudadanos. Entre sus indicadores se encuentra la competitividad local y la generación de empleo;

Siendo la segunda dimensión el sector educación, donde Montero (2021) señala que dirige y encamina las acciones de enseñanza, desarrollando y perfeccionando las capacidades intelectuales, éticas y morales de los involucrados, a través de un proceso intencional que inserta a cada persona en el mundo cultural y social. Tiene como indicadores a los gastos en educación; la asistencia escolar; y los establecimientos educativos. Para terminar, se considera el sector salud, según Montero (2021) engloba el bienestar físico, psicológico y social de los individuos, asimismo, establece el grupo de valores, normas, entidades y actores que desarrollan acciones de producción, distribución y consumo de bienes o servicios cuyos propósitos son promover la salud de la población. Tiene como indicadores a los establecimientos de salud, recursos humanos de salud, acceso al servicio de salud, y la lactancia y nutrición de niños y madres

3. PROCEDIMIENTOS METODOLÓGICOS

3.1 Tipo y diseño

La investigación presenta un enfoque cuantitativo y tipo aplicada, según lo mencionado por Otzen y Manterola (2017), estas investigaciones se caracterizan por el análisis y descripción de la realidad estudiada con la finalidad de identificar las principales falencias que se vienen suscitando mediante un análisis descriptivo e inferencial, donde la aplicación de procesamiento estadísticos es fundamental para comprobar las hipótesis de estudio.

Presenta un diseño no experimental de corte transversal, según, Ñaupas et al. (2018), estos estudios pretenden específicamente de conocer los hechos que se producen dentro de un contexto o realidad tal como se manifiestan y sin la intención de manipular una o más variables, además porque la información que se recopiló corresponde a un determinado periodo de tiempo establecido de acuerdo con el propósito o intencionalidad del propio investigador.

3.2 Población y muestra

En la investigación la población estuvo comprendida por el personal administrativo de la Municipalidad Provincial de San Martín periodo 2021, el cual según el reporte de planillas asciende a

un total de 100 colaboradores. En los criterios de inclusión se ha considerado al personal que tiene mayor grado de conocimiento de las políticas, lineamientos y normas y aquellos que desearon participar de manera voluntaria en la recopilación de información. Y se excluyeron a todos los colaboradores cuyo ingreso a la institución fue reciente, y aquellos que no ejercen actividades relacionadas a las variables.

Para determinar de manera precisa la cantidad de elementos que conforman la muestra se utilizó el muestreo probabilístico, siendo en este caso fundamental aplicar el cálculo muestral a un índice de confiabilidad del 95%. Tal como lo fundamenta Otzen y Manterola (2017), el muestreo probabilístico aleatorio simple permite que los elementos que conforman una determinada población puedan tener la misma posibilidad de poder ser determinados o elegidos como la muestra del estudio.

3.3 Técnica e instrumento

Con la finalidad de facilitar el proceso de recopilación de datos se empleó como técnica la encuesta, la misma que tras la elaboración de interrogantes permitió a través de la participación de los elementos que conforman la muestra revelar información relevante en relación con las políticas públicas y el desarrollo económico de la Provincia de San Martín,

Para facilitar la recolección de cada uno de los datos e información necesaria que permita alcanzar los resultados de acuerdo a los objetivos planteados se ha considerado pertinente aplicar como instrumento el cuestionario para la dos variables, los mismos que serán elaborados en función a las dimensiones e indicadores, pues para evaluar la variable políticas públicas el cuestionario estuvo conformado por 17 interrogantes, en cambio para evaluar la variable desarrollo económico el cuestionario estuvo constituido por 15 interrogantes, siendo importante precisar que las respuestas de ambos cuestionarios estuvieron establecidas en base a la escala de Likert, es decir, totalmente en desacuerdo (1), en desacuerdo (2), Indiferente (3), de acuerdo (4) y totalmente de acuerdo (5).

En lo que respecta a la confiabilidad de los instrumentos, el cuestionario que evalúa la variable política públicas el valor del Alfa de Cronbach alcanzado equivale a (0.896), mientras el cuestionario de la variable desarrollo económico equivale a (.915), demostrando estadísticamente la aceptación de los instrumentos y su aplicación en la recolección de datos.

3.4 Procedimiento

Con la finalidad obtener con mayor facilidad y evitar futuros percances en el proceso de recopilación de información y/o datos se ha realizado la emisión de un documento en la cual se solicite al gerente municipal la previa autorización y permiso para aplicación de los instrumentos, como también el acceso a cada uno de los colaboradores que serán partícipes de manera voluntaria en la investigación. Seguidamente se procedió con la aplicación de los instrumentos logrando a través de este medio obtener suficiente información o datos que permitan dar solución a cada uno de los objetivos propuestos, de manera continua se procedió a realizar la respectiva clasificación de cada una las respuestas obtenidas para después proseguir con la respectiva tabulación de estas, para la cual fue necesario en primer lugar hacer uso del programa Microsoft Excel y luego el programa estadístico SPSS 28.

Para efectuar el análisis de los datos se empleó el método descriptivo, donde se ha demostrado las frecuencias y datos porcentuales que expresan el nivel y estado de las variables estudiadas. De manera continua, se empleó el método inferencial para determinar el grado de relación o asociatividad mediante el coeficiente de correlación de Rho de Spearman, en vista que los datos provenientes de las

variables no proceden de una distribución normal según la prueba de normalidad de Kolmogórov-Smirnov.

En la investigación se ha tenido en cuenta los principios éticos de la investigación, haciendo de esta manera mención al principio de beneficencia, de igual manera se cumplió el principio de autonomía, debido a que toda la información que se presenta en la investigación fue de autoría propia de la investigadora y no plagio alguno. Por último, se cumplió con el principio de justicia, puesto que los datos o información personal de cada uno de los colaboradores que decidan participar de forma voluntaria se mantuvo en la total reserva y confidencialidad por ser puntualmente un derecho de justicia.

4. RESULTADOS Y DISCUSIÓN

4.1. Resultados Descriptivo

Tabla 1

Situación actual de las políticas públicas en la Provincia de San Martín - 2021

Escala de medición de la variable	Desde	Hasta	f	%
Mala	17	39	15	19%
Regular	40	62	64	80%
Buena	63	85	1	1%
Total			80	100%

Tal como se aprecia en la tabla 1, del total de los colaboradores administrativos encuestados el 80% (64) manifestó que la situación actual de las políticas públicas en la Provincia de San Martín es regular, seguida del 19% (15) que la calificaron como mala y solo el 1% (1) indicaron que es buena.

Dichos resultados podrían explicarse porque la Municipalidad Provincia de San Martín no logra cumplir apropiadamente con las actividades programadas de acuerdo con los recursos asignados para cada proyecto o programa presupuestal; asimismo los ingresos que la entidad recauda no siempre son direccionados a satisfacer las necesidades básicas de la población.

Estos resultados contradicen lo expuesto por Gutiérrez et al. (2017), quien a través de la realización de su investigación dedujo que en su mayoría las políticas públicas son realizadas de forma efectiva puesto que para que sean formuladas e implementadas se tienen en cuenta la realidad situacional que se presenta en un ámbito concreto para que permita hacer frente a las necesidades; y para su evaluación se aplican efectivamente las normas para prever posibles falencias.

Tabla 2

Nivel del desarrollo económico en la Provincia de San Martín - 2021

Escala de medición de la variable	Desde	Hasta	f	%
Bajo	15	34	12	15%
Medio	35	54	68	85%
Alto	55	75	0	0%
Total			80	100%

En la tabla 2 se puede observar que 68 miembros del personal administrativo de la Municipalidad Provincial de San Martín, que son equivalentes al 68% de la totalidad de encuestados, establecieron que el nivel de desarrollo económico en la Provincia de San Martín es medio. En cambio, solo 12 colaboradores que representan el 15% lo calificaron como bajo y no hubo ningún participante que lo señaló con un nivel alto.

Estos resultados pueden explicarse porque según las respuestas brindadas por los integrantes de la entidad municipal, las autoridades no plantean adecuadamente objetivos estratégicos para incrementar los ingresos mensuales de la población y no existe un cumplimiento asertivo del presupuesto participativo en bienestar de la población.

De la misma manera, perciben que no se cumple con el presupuesto dirigido para el sector educación, que la asistencia escolar que brindan las autoridades no es suficiente para garantizar una calidad educativa eficiente y que no se establece apropiadamente objetivos estratégicos orientados a erradicar el analfabetismo. En cuanto a materia de salud, los trabajadores municipales indicaron que en algunas circunstancias no se proporcionan recursos eficientes y en buen estado a los establecimientos de salud, y consideran que tampoco existen campañas de salud que fortalezcan la participación de los gobiernos para el beneficio de la población.

Los resultados manifestados con anterioridad refutan lo referido por Lobelle (2017), quien por medio de su estudio dedujo que el desarrollo económico es bueno, esto siempre y cuando el gobierno competente tenga a su disposición las políticas públicas necesarias que permitan asegurar la ejecución de actividades y acciones públicas idóneas para cubrir las carencias que presenta la población, además de velar por la transparencia en la actuación pública durante el desarrollo de cada una de estas políticas.

4.1. Resultados inferenciales

Antes de concretar el objetivo específico número tres, se ejecutó la prueba de normalidad de Kolmogórov-Smirnov, la cual es aplicada a muestras mayores de 50 elementos con la finalidad de determinar la prueba estadística de correlación (Pearson o Rho de Spearman) a utilizar para calcular la relación de las dimensiones de las políticas públicas y el desarrollo económico.

Tabla 3

Prueba de normalidad - Kolmogórov-Smirnov

Variables y dimensiones	Kolmogórov-Smirnov		
	Estadístico	gl	Sig.
Políticas públicas	0.064	80	0.200
Asignación de los recursos públicos	0.121	80	0.005
Distribución de los ingresos	0.086	80	0.200
Seguimiento de las políticas	0.125	80	0.003
Desarrollo económico	0.071	80	0.200

En la tabla 3 se exhibe el cálculo de la prueba de normalidad, la misma que establece que si la significancia es mayor a 0.05 las variables se encuentran normalmente distribuidas, por lo que se debe optar por la prueba Pearson, de lo contrario de ser menor a 0.05, la prueba indicada debe ser Rho de Spearman.

Comprobación de las hipótesis

Hipótesis específica 1

H₀: No existe relación significativa entre la asignación de los recursos públicos y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín

H₁: Existe relación significativa entre la asignación de los recursos públicos y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín

Tabla 4

Relación entre la asignación de los recursos públicos y el desarrollo económico

		Desarrollo económico	
Rho de Spearman	Asignación de los recursos públicos	Coefficiente de correlación Sig. (bilateral) N	0.388 0.002 80

En base a los criterios de la regla de decisión (Sig. < 0.05), la primera dimensión asignación de recursos ha mostrado una relación de tipo significativa con el desarrollo económico, dado que consiguió una significancia bilateral o p-valor igual a 0.002 y un coeficiente de correlación rho = 0.338 que expresa una correlación positiva baja. Por lo tanto, se acepta la hipótesis que confirma que existe relación significativa entre la asignación de los recursos públicos y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín.

Los resultados descritos precedentemente coinciden con lo señalado por Saldaña et al. (2020), los mismos que refieren que la planificación para la asignación de los recursos que van a emplearse para la ejecución de las políticas públicas permite garantizar la debida ejecución de estas a fin de contribuir con la mejora de las condiciones de vida, esto fue avalado por el valor de la Sig. (p=0.001) y el coeficiente determinante (rho=0.684).

Hipótesis específica 2

H₀: No existe relación significativa entre la distribución de los ingresos y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín

H₁: Existe relación significativa entre la distribución de los ingresos y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín

Tabla 5

Relación entre la distribución de los ingresos y el desarrollo económico

		Desarrollo económico	
Rho de Spearman	Distribución de los ingresos	Coefficiente de correlación Sig. (bilateral) N	0.364 0.001 80

Respecto a la segunda dimensión, la distribución de los ingresos presenta una relación significativa con el desarrollo económico, en vista que el p-valor fue equivalente a 0.001, con un coeficiente rho igual a 0.364 que revela un nivel de correlación positivo bajo. Por lo tanto, se acepta la hipótesis que confirma que existe relación significativa entre la distribución de los ingresos y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín.

De igual forma, Ruiton et al. (2018) reafirma lo sostenido por el autor pues reconoce que la distribución eficiente y transparente de los fondos públicos aumenta la posibilidad de que los individuos puedan disfrutar los bienes y servicios que requieran, favoreciendo de esta forma con su buen desarrollo, esta inferencia fue apoyada por los datos estadísticos donde (p -valor=0.000).

Hipótesis específica 3

H₀: No existe relación significativa entre el seguimiento de las políticas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín

H₁: Existe relación significativa entre el seguimiento de las políticas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín

Tabla 6

Relación entre el seguimiento de las políticas y el desarrollo económico

		Desarrollo económico	
Rho de Spearman	Seguimiento de las políticas	Coefficiente de correlación	0.293
		Sig. (bilateral)	0.008
		N	80

Por otro lado, la tercera dimensión (seguimiento de las políticas) también manifiesta una relación con el desarrollo económico, puesto que 0.008 fue el valor obtenido en la significancia, con un coeficiente igual a 0.293, evidenciando una correlación positiva baja. Bajo lo mencionado, se acepta la hipótesis que confirma que existe relación significativa entre el seguimiento de las políticas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín

Así también, Rubio (2019) concuerda con el autor porque refiere que el debido seguimiento de las políticas permite avalar la entrega y prestación apropiada de los bienes y servicios públicos a favor de la ciudadanía, siendo esto respaldado desde una perspectiva estadística por cuanto la Sig. fue equivalente a 0.087 y el coeficiente de Spearman fue 0.102.

Los resultados anteriores permiten resaltar la importancia de llevar a cabo un desempeño apropiado en cada una de las acciones que se deben efectuarse desde el momento en el que se asignan recursos hasta que se evalúe la debida consecución de las políticas públicas, esto con la finalidad de garantizar su idoneidad y pertinencia para contribuir con el desarrollo y crecimiento económico de una determinada localidad o país.

Hipótesis general

H₀: No existe relación significativa entre las políticas públicas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín

H₁: Existe relación significativa entre las políticas públicas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín

Tabla 7

Relación entre las políticas públicas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín

		Desarrollo económico	
Rho de Spearman	Políticas públicas	Coefficiente de correlación	0.388
		Sig. (bilateral)	0.001
		N	80

En cuanto al objetivo general de la investigación, en la tabla 6 se exhibe la prueba de Rho de Spearman entre las variables políticas públicas y desarrollo económico, dando como resultado un nivel de significancia de 0.001 (menor a 0.05) y un coeficiente rho igual a 0.388, señalando una correlación positiva baja. Por esta razón, se acepta la hipótesis de investigación y se comprueba que la relación es significativa y directa entre las políticas públicas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín, 2021.

Asimismo, estos resultados también confirman que el diseño e implementación de estrategias y mecanismos orientados a la eficiencia de las políticas publicadas, específicamente en la asignación de los recursos públicos, distribución de los ingresos y el seguimiento de las políticas en el mediano o largo plazo pueden contribuir a mejorar la calidad de vida de los pobladores, asegurar el acceso a servicios básicos y el bienestar general de la comunidad.

Los resultados puntualizados anteriormente son análogos a los obtenidos por Mendoza & Zambrano (2019), pues los autores dedujeron que mientras más efectivas e idóneas son las políticas públicas, mayor es la posibilidad de que un ámbito territorial alcance un alto nivel de desarrollo económico debido a que tales políticas se direccionan a reducir las brechas de desigualdad que se evidencian respecto al disfrute de los bienes y servicios proporcionado por el gobierno, siendo estos acreditados mediante el valor de la Sig. ($p=0.000$) y el valor del coeficiente determinante ($Rho=0.816$).

De igual forma, Ramos et al. (2017) concuerdan con los resultados del estudio porque sostienen que las políticas públicas favorecen en gran medida el bienestar de los ciudadanos al facilitar la entrega de los bienes y servicios básicos de calidad, coadyuvando de esta manera con la reducción de la pobreza y el crecimiento económico de la comunidad, asimismo, esta afirmación sustentada estadísticamente por medio del valor de Sig. ($p=0.000$) y el coeficiente de Spearman ($Rho=0.749$).

En base a tales resultados, queda demostrado de forma evidente que las políticas públicas, así como el diseño e implantación de medidas estratégicas orientadas a garantizar su efectividad, favorecen en gran medida la mejora de la realidad que se presenta en un ámbito territorial específico al avalar la entrega y prestación oportuna y apropiada de un bien o servicio por parte de una entidad o institución pública, asegurando de este modo el disfrute de un empleo, educación y salud de calidad.

5. CONCLUSIÓN

Bajo el análisis realizado, se ha confirmado que la relación es significativa y directa entre las políticas públicas y el desarrollo económico en la Provincia de San Martín, 2021, porque el valor de Sig. (bilateral) fue (p -valor=0.001) y el coeficiente de correlación fue ($rho=0.388$), y esto ha permitido deducir que aplicación oportuna y efectiva de políticas publicadas favorece en gran medida al desarrollo económico al asegurar el acceso a servicios básicos e incrementar el bienestar de la comunidad.

Es importante mencionar que efectuar correctamente la asignación de los recursos públicos, la distribución de los ingresos y el seguimiento de las políticas tiene cierta influencia positiva que contribuye al cumplimiento de los planes y programas presupuestales, así como de aquellas actividades que disponen las unidades ejecutoras a favor de los ciudadanos, garantizando mejores condiciones de vida y por ende favoreciendo al desarrollo económico de la provincia.

En cuanto a las limitaciones presentadas en la investigación, la muestra no fue lo suficientemente significativa para conocer de manera eficaz el comportamiento y el análisis detallado de las políticas públicas, en vista que se necesitaría la participación de los gobernantes y representantes públicos, cuyas manifestaciones son sustanciales. Por otro lado, el acceso a datos gubernamentales sobre el desarrollo económico fue imposible lo cual limita la expresión amplia del crecimiento de la localidad.

A raíz de los resultados, como agenda futura de investigación se presentan las siguientes interrogantes: ¿Cuáles son los factores internos y externos para la estructura de las políticas públicas?; ¿Cómo la pandemia Covid-19 afecta la planificación de las políticas públicas? ¿Cómo la pandemia Covid-19 afecta el desarrollo económico de la Provincia de San Martín?

REFERENCIAS

- Andrade, J., Marinho, E., & Lima, G. (2017). Economic growth and income concentration and their effects on poverty in Brazil. *CEPAL*, 123(3), 34–53.
https://www.cepal.org/sites/default/files/publication/files/43457/RVI123_Araujo.pdf
- Astete, M., & Vaccari, P. (2017). Políticas públicas y subjetividades: Lógicas en disputa en la implementación de programas sociales en la comuna de Lota, Chile. *Psicoperspectivas*, 16(1), 31–41.
<https://www.scielo.cl/pdf/psicop/v16n1/art04.pdf>
- Díaz, J., Beverinotti, J., Andrian, L., Castellani, F., Abuelafia, E., Manzano, O., & Castilleja, L. (2020). El impacto del COVID-19 en las economías de la región. Grupo Banco Interamericano de Desarrollo Región Andina, 2–36.
<http://dx.doi.org/10.18235/0002281>
- Gutiérrez, J., Restrepo, R., & Zapata, J. (2017). Formulación, implementación y evaluación de políticas públicas desde los enfoques, fines y funciones del Estado. *Revista CES Derecho*, 8(2), 333–351.
<http://www.scielo.org.co/pdf/cesd/v8n2/v8n2a08.pdf>
- Hanushek, E., & Woessmann, L. (2020). The Economic Impacts of Learning Losses. *OECD*, 14(6), 1–24.
<https://www.oecd.org/education/The-economic-impacts-of-coronavirus-covid-19-learning-losses.pdf>
- Huamani, A. (2018). Gestión pública y desarrollo del departamento de Puno. *Revista Semestre Económico*, 4(2), 67–106.
<https://doi.org/10.26867/SECONOMICO.V4I2.117>
- Instituto Nacional de Estadística e Informática. (2020). Panorama de la Economía Peruana 1950 - 2019.
https://www.inei.gob.pe/media/MenuRecursivo/publicaciones_digitales/Est/Lib1726/Libro.pdf
- Levine, K., Palmer, M., & Glick, D. (2018). Who Participates in Local Government? Evidence from Meeting Minutes. 2(3), 1–42.
- Lobelle, G. (2017). Políticas públicas sociales: apuntes y reflexiones. *ALCANCE Revista Cubana de Información y Comunicación*, 6(14), 81–96. <http://scielo.sld.cu/pdf/ralc/v6n14/ralc06317.pdf>
- Marquez-Ramos, L., & Mourelle, E. (2018). Education and economic growth: an empirical analysis of nonlinearities. *Applied Economic Analysis*, 27(79), 21–45. <https://doi.org/10.1108/AEA-06-2019-0005>
- Mendoza, L., & Zambrano, R. (2019). Gestión de políticas públicas para lograr el desarrollo económico sostenible: caso del municipio de Yaguachi. *MAPA Revista de Ciencias Sociales y Humanidades*, 3(17), 67–83.
http://repositorio.unemi.edu.ec/bitstream/123456789/5114/1/LOURDES_MENDOZA_GARCES_167-615-1-PB.pdf
- Meza, M., Condori, A., & Encalada, D. (2020). Análisis de políticas públicas en el Perú ante la crisis derivada de la Covid-19. *Semestre Económico Revista Científica*, 23(55), 113–138. <https://doi.org/10.22395/SEEC.V23N55A5>

- Montero, S. (2021). *Repensando el desarrollo económico local desde Colombia* (1st ed.). Ediciones Uniandes. https://books.google.com/books/about/Repensando_el_desarrollo_económico_loca.html?hl=es&id=i-s3EAAAQBAJ
- Ñaupas, H., Valdivia, M., Palacios, J., & Romero, H. (2018). *Metodología de la investigación cuantitativa-cualitativa y redacción de la tesis* (5th ed.). Ediciones de la U.
- Ortegon, E. (2020). *Políticas Públicas: Métodos conceptuales y métodos de evaluación* (2nd ed.). Crea Libros Ediciones. https://books.google.com.pe/books?id=vorUDwAAQBAJ&dq=politicas+públicas&source=gbs_navlinks_s
- Otzen, T., & Manterola, C. (2017). Técnicas de muestreo sobre una población a estudio. *International Journal of Morphology*, 35(1), 227–232. <https://scielo.conicyt.cl/pdf/ijmorphol/v35n1/art37.pdf>
- Pachao, N. (2018). *Políticas públicas y comportamiento microeconómico comercial de las familias de ganadería altoandina de Puno* [Universidad Nacional Mayor de San Marcos]. https://cybertesis.unmsm.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12672/11677/Pachao_an.pdf?sequence=3&isAllowed=y
- Podestá, A. (2020). Gasto público para impulsar el desarrollo económico e inclusivo y lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible. *Macroeconomía Del Desarrollo*, 1(214), 1–56. https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/46276/1/S2000670_es.pdf
- Presidencia de la República. (2003, July 18). *Ley Marco de Promoción de la Inversión Descentralizada - LEY No 28059*. 1–8. <https://www.proyectosapp.pe/RepositorioAPS/0/0/JER/MARCO/Ley Marco de Promocin de la Inversin Descentralizada.pdf>
- Presidencia de la República. (2008, June 21). *Ley del Sistema Nacional de Inversión Pública*. 1–7. [https://www.mef.gob.pe/contenidos/inv_publica/docs/normas/normasv/snip/2015/1.Ley27293-Ley_que_crea_el_SNIP\(2014_agosto\).pdf](https://www.mef.gob.pe/contenidos/inv_publica/docs/normas/normasv/snip/2015/1.Ley27293-Ley_que_crea_el_SNIP(2014_agosto).pdf)
- Ramos, B., Ayaviri, D., Quispe, G., & Escobar, F. (2017). Las políticas sociales en la reducción de la pobreza y la mejora del bienestar social en Bolivia. *Revista de Investigaciones Altoandinas*, 19(2), 165–178. <https://doi.org/10.18271/RIA.2017.275>
- Ramos-Torres, C. A., Vieira, D. F., & Jacobovski, R. (2021). Estrutura institucional na avaliação e monitoramento de políticas públicas: uma análise nos países do MERCOSUL. *Revista Brasileira de Administração Científica*, 12(2), 232–245. Retrieved from <https://doi.org/10.6008/CBPC2179-684X.2021.002.0019>
- Rubio, D. (2019). Las políticas gubernamentales peruanas y su influencia en el desarrollo económico financiero de las Mypes exportadoras de joyería de plata [Universidad de San Martín de Porres]. https://repositorio.usmp.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12727/5254/rubio_ud.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Ruiton, J., Hidalgo, I., & Figueroa, A. (2018). La inversión pública en riego y el crecimiento económico del sector agrario en el Perú, en el periodo 2001 – 2015. *Revista Gobierno y Gestión Pública*, 5(1), 10–32. <https://doi.org/10.24265/IGGP.2018.V5N1.02>
- Saldaña, R., Rodríguez, N., & Rodríguez, V. (2020). Políticas públicas y planificación estratégica en Perú. *Quipukamayoc*, 28(57), 101–111. <https://doi.org/10.15381/quipu.v28i57.18636>
- Valencia-Perafán, M., Le, J., Favareto, A., Samper, M., Sáenz-Segura, F., & Sabourin, E. (2020). Políticas públicas para el desarrollo territorial rural en América Latina: balance y perspectivas. *Eutopía Revista de Desarrollo Económico Territorial*, 1(17), 25–40. <https://doi.org/10.17141/EUTOPIA.17.2020.4388>